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La UAEM en la prensa: 

 
Elegirían a la nueva rectora el viernes 17 
El viernes 17 de noviembre podría conocerse el nombre de la nueva rectora de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la máxima casa de estudios, informó que hasta 
ahora, el viernes 17 de noviembre es la fecha tentativa para que se lleve a cabo la sesión extraordinaria del 
Consejo Universitario para la votación y elección de la persona que será titular de la rectoría para el periodo 
2023-2029. Cómo se recordará, la Junta de Gobierno de la UAEM eligió a Fabiola Álvarez Velasco, Viridiana 
León Hernández y Lorena Noyola Piña para conformar la terna y entre ellas, una será elegida como la sucesora 
de Gustavo Urquiza, convirtiéndose en la primera mujer en estar al frente de la universidad. El todavía rector 
explicó que en estos días concluyen las entrevistas que tendrán las aspirantes con diferentes colegios, con la 
finalidad de dar a conocer su plan de trabajo y las propuestas para la máxima casa de estudios; al término de 
todos los encuentros se tendrán las condiciones para que los integrantes del Consejo Universitario puedan 
reunirse para emitir su voto y elegir a la próxima rectora. En la recta final de la selección, Gustavo Urquiza lanzó 
un llamado a la comunidad universitaria para que el proceso se realice de manera civilizada, sin ataques ni 
presiones, así como analizar bien las propuestas de cada una de las aspirantes para hacer una correcta 
elección. Finalmente, Gustavo Urquiza pidió a las aspirantes dar continuación a algunos temas que han iniciado, 
como una política de austeridad que ha permitido reducir el déficit, así como mantener la excelencia académica. 
Diario de Morelos, p.2, (Marcela García). 
 
Conozco las entrañas de la institución 
Se publican entrevistas a la doctora Fabiola Álvarez Velasco, candidata a la rectoría de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM). “Para mí en este momento, es un proceso muy importante en el cual me 
encuentro en un ambiente sumamente armonioso. En el cual, como candidata, tengo la oportunidad de dirigir 
esta máxima casa de estudios y considero que una mujer, la cual conoce las entrañas de la universidad y que 
conoce todo el proceso de gestión administrativo y estudiantil, porque soy venada, podré, con los perfiles 
idóneos, dirigir de manera armónica con perspectiva de género los destinos de esta máxima casa de estudios. 
Somos una de las universidades que tienen un mayor ranking a nivel de escuelas públicas estatales. Es un reto 
muy grande y el plan de trabajo que estoy presentando contiene líneas estratégicas donde impactan todas las 
áreas sustantivas de la academia, investigación, estudiantado y base trabajadora”. (…) 
La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238766-conozco-las-entranas-de-la-institucion.html 
Diario de Morelos, (Teodoro Lavín), 10/11/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/frente-frente-con-la-doctora-fabiola-lvarez-velasco 
 
Estamos atentas a construirla y consolidarla 
Se publica entrevista a la doctora Viridiana Aydeé León Hernández, candidata a la rectoría de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La Universidad Autónoma del Estado de Morelos es la casa que me 
ha formado; es el espacio donde he podido desarrollarme profesionalmente y que me ha permitido conocerla 
en sus diferentes dimensiones, no solo lo académico, sino también desde la investigación, porque soy 
investigadora de esta universidad. Representa la institución más noble que tiene nuestro estado, representa la 
posibilidad de construir un mejor Morelos con un proyecto educativo. Hoy, la UAEM, es la máxima casa de 
estudios y estamos siempre atentos a construirla y consolidarla”. (…) 
La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238764-estamos-atentas-a-construirla-y-
consolidarla.html 
 
La UAEM es mi vida 
Se publica entrevista a la doctora Lorena Noyola Piña, candidata a la rectoría de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). “Para mí, (la UAEM) es mi vida, es un espacio de crecimiento, es un espacio de 
creación, de transformación. La educación pública no solo del estado, sino a nivel nacional, son espacios de 
esperanza, de futuro, donde se transforman las vidas, donde se da la investigación, donde se da la extensión, 
es un contacto directo con la sociedad y un motor de desarrollo”. (…) 
La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238765-la-uaem-es-mi-vida.html 
 
Prevé FEUM abrir comedor en enero 
César González Mejía, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), informó 
que el comedor universitario tiene un avance del 85 por ciento. Refirió que después de varias actividades y 
mucho esfuerzo para conseguir recursos para su construcción, la obra lleva un avance considerable; “en los 
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últimos días ha bajado el ritmo de la obra porque se están trabajando en la colocación de aluminio, además 
estamos por comenzar con la adquisición del equipo que se necesita”. El líder estudiantil confía en que la obra 
quede concluida a finales de este año, y si todo sale bien que se pueda inaugurar el primer día de clases de 
enero. Explicó que una vez que entreguen la obra comenzarán a meter el mobiliario, instalar el gas y algunos 
otros detalles, lo cual será durante periodo vacacional, tiempo que también aprovecharán para realizar 
contrataciones y ver el tema de los proveedores. “Ahora lo único que nos hace falta es subsidiar la nómina, que 
es lo más importante para bajar el costo del producto, porque entre más podamos abaratar los gastos más 
accesibles será el costo del platillo para los estudiantes, por lo que es fundamental la ayuda que pueda brindar 
la administración central de la UAEM, pero también queremos buscar alianzas con Gobierno y entidades 
públicas y privadas para lograr más apoyo”, declaró. César González aseguró que ante el cambio de rectoría 
que está en puerta, la próxima semana tendrán sesión del frente concejal en donde se reunirán con las 
aspirantes a la rectoría a quienes les pedirán que comprometan a sostener la operación del comedor 
universitario, porque sin su ayuda no se podrá lograr el beneficio que se busca para los estudiantes. El dirigente 
señaló que en una primera etapa se necesitará el apoyo de seis a ocho trabajadores, por lo que la ayuda que 
necesitan de la administración central de la UAEM es para que se hagan cargo de la nómina. 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García), 11/11/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/prev-feum-abrir-comedor-en-enero 
 
Aumenta inseguridad en Colonia Los Volcanes; preocupa a UAEM 
En la colonia Los Volcanes en Cuernavaca, la inseguridad se intensifica, generando preocupación entre los 
alumnos del área de la salud de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, según indicó la encargada de 
despacho de la Facultad de Medicina, Graciela Jiménez Santana. A pesar de los esfuerzos de las autoridades 
de la Universidad y del Ayuntamiento de Cuernavaca, quienes realizaron recorridos para identificar factores de 
riesgo, la falta de operativos policíacos ha propiciado un aumento de delitos contra estudiantes de Medicina, 
Nutrición, Enfermería, Comunicación Humana, y el Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología. 
Jiménez Santana expresó su preocupación por el incremento de la incidencia delictiva en la zona, afectando a 
estudiantes, trabajadores y catedráticos de diversas unidades académicas. Enfatizó la necesidad de recorridos 
continuos para identificar riesgos, especialmente considerando que la mayoría de los estudiantes son mujeres. 
A pesar de compromisos por parte de las autoridades policíacas estatal y municipal para aumentar la presencia 
policial en los horarios de entrada y salida, implementar vigilancia con drones y mejorar la vialidad, 
señalizaciones y otros aspectos, estas medidas no se han cumplido. Esta falta de acción contribuye al aumento 
de delitos en la zona, según la encargada de la Facultad de Medicina. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 10/11/23, 
https://elregional.com.mx/aumenta-inseguridad-en-colonia-los-volcanes-preocupa-a-uaem 
 
Aumenta UAEM control sobre motocicletas 
Como parte de la estrategia de seguridad interna, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ha 
entregado 300 corbatines para identificar el ingreso de motociclistas, lo que ha disminuido el robo de 
motocicletas en el campus Chamilpa, afirmó Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de Protección y Asistencia 
de la máxima casa de estudios. “La comunidad universitaria tiene que presentarse en la dirección a mi cargo a 
efecto que se le entregue su corbatín o gafete para poder ingresar por ambas puertas; ya se extendió esta 
situación a los taxistas y a los ubers a efecto de que pasen por su respectivo gafete y tener un control de 
acceso”, dijo. Comentó que lo ideal es que todas las unidades académicas implementaran usar corbatines para 
que la dirección de Protección y Asistencia, a través del personal ubicado en ambas puertas, se enfoquen vigilar 
a aquellos que no porten el corbatín, para identificar que son personas ajenas a la universidad. “Mientras no se 
registren en la dirección seguirán ingresando por (la) puerta uno del campus Chamilpa y se les entregará un 
corbatín, pero una vez que cuenten con un gafete podrán entrar por ambos accesos”, dijo. Altamirano Conde 
sostuvo que con esta estrategia se tendrá un mejor control de los accesos al campus con respecto del ingreso 
de motociclistas quienes registran sus datos personales en un formato para recibir un gafete de identificación 
que les permite ingresar sin contratiempos al campus Chamilpa. “Hemos tenido un buen impacto en el control 
de acceso a la universidad”. Recordó que los conductores de vehículos deberán hacer alto total en el filtro 
ubicado en la puerta 1 del Campus Chamilpa en Cuernavaca, dejar una identificación, indicar el motivo, unidad 
académica o administrativa que visitan, y cumplir con el uso de casco y medidas de protección personal. Los 
conductores de motocicletas recibirán un pase de ingreso, que deberán entregar a su salida por la puerta 1, 
para que se les devuelva su identificación. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 11/11/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238678-aumenta-uaem-control-sobre-
motocicletas.html 
 
Detienen a sospechoso de actos ilícitos en la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) informó que, en colaboración con la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano (Seprac), lograron la detención de un individuo no afiliado a la institución, quien 
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presuntamente estaba involucrado en actividades ilícitas. Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de Asistencia 
y Protección de la máxima casa de estudios, explicó que durante patrullajes en el campus Chamilpa, los oficiales 
detectaron a un hombre que supuestamente ofrecía sustancias ilegales, por lo que fue entregado a las 
autoridades municipales. “El secretario General, Alvaro Zamudio, nos ha instruido a colaborar estrechamente 
con las autoridades municipales en temas de seguridad pública para coordinar las acciones de prevención en 
la Universidad. Lo que ocurrió el jueves es el resultado de los acuerdos que se han establecido para reforzar la 
seguridad en la UAEM”, declaró. Altamirano Conde también adelantó que están llevando a cabo una 
investigación en relación a la venta de un producto denominado “brownie mágico”, elaborado a base de 
marihuana. Recordó que previamente se había presentado un caso ante el juez cívico por la compra y venta de 
estupefacientes. “El estatuto universitario prohíbe este tipo de sustancias dentro del campus. Continuaremos 
colaborando estrechamente con las autoridades municipales en cuestiones de seguridad, lo cual es un 
compromiso que debemos mantener”, subrayó. 
La Jornada Morelos, (Clara Meza), 11/11/23, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/detienen-a-sospechoso-de-actos-ilicitos-en-la-uaem/ 
 
Acusan discriminación en UAEM 
Académicos de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) son 
investigados por la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM), presuntamente por 
incurrir en actos de discriminación contra una estudiante discapacitada, a quien, dieron de “baja” supuestamente 
por “no tener potencial”. El pasado 6 de noviembre la CDHEM radicó la queja contra Lorenzo “N”, responsable 
de la materia de “Anatomía I”, y Graciela “N”, encargada de despacho de la Dirección de la Facultad. El primero, 
fue señalado de reprobar “una y otra vez” a la alumna en silla de ruedas, sin haber aplicado nunca los ajustes 
razonables para ella, por su condición. En lugar de eso, el académico se encargó de decirle que “no servía para 
ser médica”, “que no iba a serlo en silla de ruedas”, “que no tenía potencial” y que “mejor buscara otras 
alternativas”. Lorenzo “N” está catalogado entre la comunidad como “el terror de los alumnos” y la estudiante, 
quien ingreso por méritos propios a la carrera, en un segundo intento, tuvo la mala suerte de cruzarse con él en 
su primer año de estudios, refiere la queja promovida ante la Comisión por el Observatorio de Violencia de 
Género, en representación de la joven. La queja refiere que la alumna no sólo fue objeto de discriminación, sino 
también de violencia institucional, porque, tras ser notificada de “haber causado baja”, no se le informó sobre 
su derecho a solicitar una evaluación por otro académico. Guardó silencio de los atropellos en su contra porque 
tiene miedo de sufrir represalias, dijo el Observatorio, por lo que en la queja solicitó que se le brinde protección 
y acompañamiento; que la CDHEM realice la investigación del caso y a la brevedad emita la recomendación 
para que, con base en la Convención Sobre Derechos de las Personas con Discapacidad, se le restituya su 
derecho a estar matriculada, antes de que termine el trimestre actual y la baja, firmada por Graciela “N” surta 
efectos y dañen de forma irreversible el futuro de la alumna. Cabe destacar que, durante el proceso de ingreso, 
las autoridades de la UAEM “ponderan” el ingreso de alumnos con alguna discapacidad, pero los profesores no 
se encargan de aplicar en sus evaluaciones los ajustes razonables que tiene para ellos el proceso de ingreso. 
Diario de Morelos, p.4, (Antonieta Sánchez), 11/11/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/acusan-discriminaci-n-en-uaem 
 
Murió este viernes Carmen Rodríguez Sánchez, productora, directora y magnífica actriz de teatro; gran 
impulsora de artistas morelenses 
La mañana de este viernes 10 de noviembre, se dio a conocer el sensible fallecimiento de la maestra Carmen 
Rodríguez Sánchez, actriz, productora y directora de teatro, fundadora de la compañía Drama Cinco, impulsora 
del teatro y la cultura en Morelos, que a través de su labor formó diversas generaciones de artistas morelenses. 
(…) Sus inicios fueron en el Flamenco, sin embargo, decidió dejar ese camino, porque consideró que no tenía 
un buen oído para la danza, y quiso probar su talento en el teatro, disciplina que le abrió gran panorama de las 
artes y que le aportó grandes aprendizajes y experiencias de vida. Tomó clases de Arte Dramático con el 
maestro Héctor Azar en el Centro de Artes Dramático y tiempo después se mudó a Cuernavaca, 
desempeñándose como periodista cultural y maestra de teatro. Posteriormente, estuvo a cargo de la dirección 
escénica y de actuación del Instituto Regional de Bellas Artes de Cuernavaca (IRBAC) y dirigió la revista 
Perspectiva Universitaria en el Centro Cultural Universitario (CCU) durante seis años. Como docente, impartió 
clases en el CCU y fundó la compañía de teatro Drama Cinco. Asimismo, dio clases de Educación Artística en 
la Preparatoria 1. Desde hace más de 10 años se había retirado ya de la docencia, pero dejó un importante 
legado artístico en muchos jóvenes que descubrieron su talento y vocación actoral. Su última participación en 
escena fue hace algunos años en obras y montajes que presentó en el Museo Universitario de Arte Indígena 
Contemporáneo, brindando homenajes a Sor Juana Inés de la Cruz, Salvador Novo, Rosario Castellano y Pita 
Amor. (…) 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 10/11/23, 
https://lacronicademorelos.com/murio-este-viernes-carmen-rodriguez-sanchez-productora-directora-y-
magnifica-actriz-de-teatro-gran-impulsora-de-artistas-morelenses/ 
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Nuestra tradición de Día de Muertos 
Con la llegada del otoño empieza a cambiar el paisaje, se torna más amarillo, más naranja o anaranjado, todo 
el ambiente huele a cempasúchil y en las casas se ve un movimiento distinto, la gente va de un lado a otro, pica 
papel china con el que adornará cada especio de la casa, recorta estrellas plateadas y doradas, cuelga angelitos 
y comienzan a hilar con popotes, flores y conos lo que será la ofrenda de este año. Casi todas las personas 
acuden al panteón y comienzan a limpiar las tumbas, a repintar las letras, en su mayoría doradas, empiezan los 
recuerdos a flotar por todo el panteón y comienzan las pláticas en torno a la tumba del ser querido. El ritual 
comienza pintando las tumbas, quitando las yerbas, luego se pone la veladora y se reza y así comienza la 
celebración del Día de muertos, cada familia a su ritmo y posibilidades. También cambia el paisaje comercial, 
los negocios comienzan a reemplazar la mercancía por la de temporada; por aquí disfraces, por allá ceras, 
veladoras, piloncillo, calaveritas de azúcar, de chocolate y de alegría, esqueletos, calabazas. Las mezclas entre 
culturas nos hacen celebrar halloween y Día de muertos en una sinergia por demás abrumadora, nos resistimos 
a los embates del halloween y tratamos de rescatar, trasmitir nuestras tradiciones y luchamos como cada año 
por convivir un año más en armonía, el olor a pan recién horneado, mezclado con notas de copal que se cree 
que es el aroma que ahuyenta los malos espíritus, que se usaba desde épocas anteriores para ofrendar a los 
dioses. (…) 
La Unión de Morelos, (Jesús Gabriel Gama Hernández), 11/11/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/238737-nuestra-tradicion-de-dia-de-muertos.html 
 

Estatal:  
 
Ayuntamiento aprueba listado para entregar Venera Cuernavaca 2023 
Este 12 de noviembre, en sesión ordinaria, el Cabildo del Ayuntamiento de Cuernavaca aprobó el listado de 
personas físicas, negocios y empresas que recibirán el galardón de honor Venera Cuernavaca 2023. Dicho 
reconocimiento es considerado la máxima condecoración de la capital morelense, con el cual se promueve entre 
los ciudadanos el fortalecimiento de la identidad. El galardón se entregará el próximo 16 de noviembre en una 
Sesión Solemne de Cabildo. La fecha elegida es por el aniversario de la creación de Cuernavaca como capital 
constitucional de Morelos. Los recipiendarios que recibirán la Venera Cuernavaca 2023 son: el Club de Golf 
Cuernavaca; Mosaicos Venecianos de México; Las Mañanitas; la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM); el bailarín Raúl Aguilar Aguirre; el ingeniero Carlos Trueba Castañeda; la maestra pintora hiperrealista, 
Magda Torres Gurza; el doctor Hugo Salgado Castañeda; el pintor Israel Vázquez Román; el joven medallista 
en la disciplina de nado en aguas abiertas en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, Paulo Strehlke 
Delgado; el antropólogo y fotógrafo Adalberto Ríos Szalay; la presidenta del Consejo Nacional “Adopte una 
Obra de Arte” e impulsora del Museo de Arte Sacro de Cuernavaca, Cecil Camil Garza de Abe y el cinco veces 
campeón mundial en la categoría WKC Karate, Daniel Peña de la Rosa. Todos ellos fueron propuestas hechas 
por integrantes del Cabildo, instituciones educativas, organizaciones sociales y de la ciudadanía en general, 
quienes se convertirán en embajadores de buena voluntad de Cuernavaca.  
El Sol de Cuernavaca, (Adán Ramírez), 12/11/23, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/ayuntamiento-aprueba-listado-para-entregar-venera-cuernavaca-
2023-10994892.html 
La Unión de Morelos, p.20, (Sin firma). 
 
Desarrollo Sustentable participará en la Cátedra UNESCO “Cambio Climático y Desarrollo Sostenible en 
América Latina” 
La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), encabezada por José Luis Galindo Cortez, participará en la 
Cátedra UNESCO “Cambio Climático y Desarrollo Sostenible en América Latina”, que se realizará el 21 de 
noviembre en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Ariadne Sulidey López Maldonado, 
directora general de Educación Ambiental y Vinculación Estratégica, informó que la SDS aportará artículos 
inéditos de información relevante sobre el estado de Morelos para la elaboración del boletín de resultados de la 
Cátedra. “Este evento tiene el objetivo de fomentar la cooperación e intercambio de conocimientos entre la 
comunidad universitaria, instituciones de investigación y autoridades de medio ambiente”, explicó. Añadió que, 
a través de esta iniciativa, las instituciones de enseñanza superior como la UAEM y de investigación de todo el 
mundo ponen en común sus recursos, tanto humanos como materiales, para hacer frente a los retos más 
urgentes y contribuir al desarrollo de las sociedades. Sulidey López adelantó que en el evento se abordarán 
temáticas como “Cambio Climático y residuos”, “Cambio Climático”, “Educación y Salud”, “Cambio Climático y 
Biotecnología”, “Cambio climático, manejo de Recursos Naturales y Biodiversidad”, así como “Cambio Climático, 
Agricultura y Alimentación”. En la reunión participaron colaboradores de la Dirección General de Gestión 
Ambiental; Comisión Estatal de Biodiversidad (Coesbio); Dirección General de Ordenamiento Territorial, así 
como Efraín Tovar Sánchez, del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación, y Patricia Mussali 
Galante, directora de Investigación y Posgrado, ambos de la UAEM. 
Central de Noticias.mx, (Redacción), 12/11/23, 
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https://centraldenoticias.mx/12/11/2023/morelos/ejecutivo/desarrollo-sustentable-participara-en-la-catedra-
unesco-cambio-climatico-y-desarrollo-sostenible-en-america-latina/ 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 12/11/23, 
https://lacronicademorelos.com/la-sds-respalda-la-cooperacion-e-intercambio-de-conocimientos-con-la-
unesco-en-materia-de-preservacion-del-ambiente/ 

Nacional: 
 
La SEP se compromete a ampliar la conexión a la Red Edusat 
Antes de concluir el año, 18 mil 855 telesecundarias y 5 mil 39 telebachilleratos contarán con equipos de 
conexión a la Red Edusat, lo que permitirá su acceso a programas y recursos educativos audiovisuales, informó 
la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya. En su comparecencia ante senadores indicó que 
se suscribió un contrato plurianual, por lo que el proceso de colocación de las nuevas antenas comenzó en 
septiembre y deberá concluir en diciembre. La funcionaria reconoció que los planteles trabajaban sin tener las 
condiciones mínimas para atender las necesidades educativas de sus alumnos. Asimismo, mencionan que en 
2021 y 2022 se realizó un diagnóstico de los teleplanteles ubicados en los municipios de más difícil acceso en 
el país, por lo que se detectó que 98 por ciento de los planteles no recibían la señal de la Red Edusat. Con el 
Proyecto de Renovación Tecnológica de Teleplanteles, indica @prende.mx, se busca reactivar la señal a miles 
de escuelas ubicadas en las regiones urbanas y rurales de alta marginación del país y difícil acceso. Al 
restablecer la señal de la Red Edusat en colaboración con las autoridades educativas de cada estado las que 
proporcionarán las condiciones necesarias para la operación del proyecto, asegura la SEP, se beneficiará a un 
millón 452 mil 74 alumnos y a 92 mil 451 docentes. 
La Jornada, p.13, (Laura Poy Solano), 
https://www.jornada.com.mx/2023/11/13/politica/013n2pol 
 
Confirman a Dávila como la número 2 de la UNAM 
Patricia Dávila Aranda fue nombrada encargada del despacho de la Secretaría General a partir de este lunes 
13 de noviembre, informó este sábado en un comunicado la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). El rector, Enrique Graue Wiechers, realizó el nombramiento de Dávila Aranda, quien es la actual 
secretaria de Desarrollo Institucional. Graue Wiechers realizó el nombramiento debido a que Leonardo Lomelí 
Vanegas fue designado rector de la UNAM, para el período 2023-2027. Ante su nombramiento como 
rector, Lomelí Vanegas presentó la solicitud formal para su separación de la Secretaría General, cargo que 
desempeñó durante ocho años. El rector Graue Wiechers procedió en consecuencia al nombramiento de 
Patricia Dávila Aranda, actual secretaria de Desarrollo Institucional, como encargada del despacho de la 
Secretaría General, “a partir de este lunes 13 de noviembre”, indicó la UNAM. 
Excélsior, 121123, (Laura Toribio y Jonás López), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/confirman-a-davila-como-la-numero-2-de-la-unam/1619290 
 
Sólo 3 de cada 10 diabéticos llevan control adecuado, señala experto 
Sólo tres de cada 10 pacientes diabéticos tienen un adecuado control de la enfermedad, por lo que es urgente 
universalizar la prueba diagnóstica de hemoglobina glicosilada, alertó Sergio Mendoza Álvarez, académico de 
la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina de la UNAM. Señaló que tan sólo en América 
del Norte, donde se ubican México y el Caribe, 51 millones de personas la padecen, mientras en el mundo 537 
millones viven con diabetes y se proyecta que para 2045 la cifra alcanzará 783 millones. En el marco del Día 
Mundial de la Diabetes, que se conmemora cada14 de noviembre, el académico señaló que apenas 36 por 
ciento de los diabéticos tiene un control de metas en su hemoglobina glicosilada, por lo que mantiene una 
vigilancia correcta con la medición de glucosa de los últimos tres meses. El médico internista Mendoza Álvarez 
recordó que, en México, 12.6 por ciento de la población mayor de 20 años es diabética diagnosticada, pero hay 
5.8 por ciento que no ha sido detectado clínicamente, de modo que 18.4 por ciento de mexicanos mayores de 
20 años la presentan, según las más recientes cifras de la Encuesta Nacional de Salud 2022 (Ensanut). 
La Jornada, p.17, (De la Redacción), 
https://www.jornada.com.mx/2023/11/13/politica/017n2pol 
 
“No busqué la Filosofía de la Liberación, la encontré en el camino”: Enrique Dussel 
El pasado domingo 5 de noviembre falleció en México, a los 88 años de edad, el que podría ser considerado el más 
importante filósofo latinoamericano de los últimos 100 años: Enrique Dussel; intelectual argentino, naturalizado 
mexicano, que fue el padre de la Filosofía de la Liberación. Distinguido profesor de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), Dussel fue fundador de una corriente intelectual orientada a afianzar el pensamiento 
latinoamericano para descolonizar la filosofía, con una visión no eurocéntrica. De esta rama del pensamiento, nació 
la Teología de la Liberación, que integró a destacados sacerdotes que defendieron movimientos sociales a favor de 
los grupos más pobres y vulnerables. En 2019 se convirtió en el primer filósofo latinoamericano en ser nombrado 
miembro de la Academia Americana de Ciencias y Artes. Enrique Dussel fue profesor-investigador de tiempo 
completo de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), trabajó en esa casa de estudios por más de 45 años, 
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primero en la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la Unidad Azcapotzalco y, desde la década de los 
ochenta del siglo pasado, en la licenciatura de Filosofía y en el posgrado de Filosofía Moral y Política, en la sede 
Iztapalapa. 
La Crónica, 121123, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/busque-filosofia-liberacion-encontre-camino-enrique-dussel.html 
 
Beca Benito Juárez, ¿aumentará la cantidad del pago para enero de 2024? 
Luego de que se aprobara el Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2024, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador informó que habría un aumento considerable en los programas del 
Bienestar, empezando con la pensión para los adultos mayores que alcanzará una cantidad bimestral de 6 mil 
pesos; Es decir, es el 25% de aumento del programa. Sin embargo, en cuanto a las Becas para el Bienestar 
Benito Juárez, no ha sido anunciado un aumento del monto que se recibirá, pero sí habrá un aumento del doble 
de apoyos a nivel básico. Ahora ya no se entregarán 5 millones de apoyos a las familias, serán 10 millones de 
ayudas. El Programa de Becas Benito Juárez tiene como objetivo "fortalecer una educación inclusiva y 
equitativa" con apoyos escolares en efectivo para los estudiantes que se encuentran en condiciones 
de vulnerabilidad o en situación de pobreza, para ello tienen cuatro modalidades de concurso: Educación 
Básica, Educación Media Superior, Escribiendo el futuro y el programa Elisa Acuña. De acuerdo con los 
recientes datos que reveló en conferencia el coordinador nacional de los programas Becas para el Bienestar 
Benito Juárez, Abraham Vázquez Piceno, son 12 millones de estudiantes quienes reciben alguna de las 
modalidades de la beca antes presentada. 
El Herraldo, (Gustavo Azem Martínez). 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/11/12/beca-benito-juarez-aumentara-la-cantidad-del-pago-
para-enero-de-2024-554233.html 
 
Beca Manutención UNAM 2024-1, así puedes consultar los resultados 
La Secretaría General de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), dio a conocer su convocatoria 
extraordinaria para solicitar la beca de apoyo a la manutención para el semestre 2024-1, y. luego de un largo 
proceso, los resultados de la misma están a la vuelta de la esquina. De acuerdo con las bases de la beca, la 
publicación de la convocatoria se dio a conocer el día 26 de octubre de 2023, y el registro de la solicitud terminó 
el 05 de noviembre de 2023; por lo anterior, será el día 14 de noviembre del mismo año cuando publiquen 
los resultados oficiales. Para consultar los resultados de la beca Manutención UNAM 2024-1, solamente 
necesitas ingresar a las páginas en internet de www.integra.unammx y www.becarios.unam.mx, donde tendrás 
que acceder con tu usuario y contraseña previamente creados durante el proceso de registro. 
El Herraldo, (Gustavo Azem Martínez). 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/11/11/beca-manutencion-unam-2024-1-asi-puedes-consultar-
los-resultados-553915.html 
 
Estudiantes normalistas protestan y enfrentan a la policía por mejoras educativas en Chiapas 
Estudiantes de la Escuela Normal Indígena Intercultural Bilingüe “Jacinto Canek” se enfrentaron con policías 
antimotines de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) de Chiapas. 
https://www.milenio.com/estados/normalistas-se-enfrentan-a-policias-en-chiapas El conflicto surgió después de 
que los alumnos vandalizaran las instalaciones del Palacio de Gobierno en el centro de Tuxtla Gutiérrez. Ante 
esta situación, los agentes policiales procedieron a desalojar y repeler a los estudiantes. Por la tarde, la 
secretaria de Educación en el estado, Rosa Aidé Domínguez Ochoa, estableció una mesa de diálogo con los 
estudiantes de la Escuela Normal Indígena Intercultural Bilingüe “Jacinto Canek” en Zinacantán. Los estudiantes 
demandaban mejoras en las instalaciones y servicios de la institución. 
Milenio, (Jhonatan González). 
https://www.milenio.com/estados/normalistas-se-enfrentan-a-policias-en-chiapas 
 
Encapuchados vandalizan Rectoría de la UNAM y lanzan bombas molotov en el campus 
La tarde de este viernes 10 de noviembre un grupo de integrantes del denominado "bloque negro" realizaron 
una manifestación en las instalaciones de Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), ubicadas en la alcaldía Coyoacán, al sur de la Ciudad de México. Los inconformes, todos con el rostro 
cubierto, realizaron pintas y lanzaron granadas molotov en Ciudad Universitaria. La movilización se hizo desde 
la zona conocida como "Los Bigotes" hasta el primer cuadro de la Máxima Casa de Estudios. Las acciones 
directas se confirmaron en un marco de transición, la UNAM tenía 24 horas de haber asignado a Leonardo 
Lomelí Vanegas como el nuevo rector para el periodo 2023-2027. La universidad exhorta a la comunidad 
estudiantil a evitar este tipo de agresiones y reiteró que "todos los canales de comunicación están abiertos para 
escuchar sus peticiones y demandas". En la fachada de rectoría, donde despachará en los próximos años 
Lomelí Vanegas fueron pintadas leyendas como: "Nueva rectoría, misma represión", "Si vigilancia me sigue 
amenazando, los quemaremos vivos", "Tu gobierno vamos a quemar" o "Lomelí fascista, corrupto y 
acosador".  A través de redes sociales, la UNAM reveló que durante la movilización se realizaron diversas 
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agresiones, y despojó de una motocicleta al personal de la Dirección General de Servicios Generales y 
Movilidad. Los manifestantes también agredieron a un conductor que circulaba en su vehículo por el circuito 
universitario. 
El Heraldo, (Alfonso Sotelo) 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/11/10/encapuchados-vandalizan-rectoria-de-la-unam-lanzan-
bombas-molotov-en-el-campus-553998.html 
 

Internacional: 
 
El declive de hielo amenaza el ciclo anual de los pingüinos Adelia 
Un estudio pionero subraya el papel fundamental que desempeña el hielo marino estacional antártico en los periodos 
anuales de muda de los pingüinos Adelia. A pesar de la cantidad relativamente grande de hielo marino aún 
disponible en el Mar de Ross, los investigadores han descubierto un posible cuello de botella en el ciclo anual de 
los pingüinos, que podría agravarse a medida que el clima siga cambiando. A diferencia de la mayoría de las 
especies de pingüinos, se cree que la mayoría de los pingüinos Adelia llevan a cabo su muda anual (cuando 
reemplazan todas sus plumas para prepararse para el largo invierno) en el hielo marino, lejos de las colonias de 
cría, lo que hace que este período sea difícil de estudiar para los investigadores. Este estudio, publicado en 
'Proceedings of the National Academy of Sciences' y dirigido por la doctora Annie Schmidt de Point Blue 
Conservation Science, utilizó datos de registradores de buceo geolocalizados desplegados durante todo el año en 
195 pingüinos adultos en el Mar de Ross entre 2017 y 2019. 
La Crónica, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/declive-hielo-amenaza-ciclo-anual-pingueinos-adelia.html 
 
Avances en la electrolisis del agua para producir hidrógeno verde 
Investigaciones sobre el esperado desarrollo de catalizadores para la producción de hidrógeno verde mediante la 
electrolisis del agua han logrado avances sustanciales. Científicos de la Universidad de Ciencia y Tecnología de 
Pohang, en Corea del Sur, han publicado un artículo sobre su trabajo en la portada de la revista ACS Catalysis. La 
electrólisis del agua, un método para producir hidrógeno a partir del abundante recurso agua, surge como una 
tecnología respetuosa con el medio ambiente que no produce emisiones de dióxido de carbono. Sin embargo, este 
proceso enfrenta limitaciones debido a su dependencia de catalizadores de metales preciosos como el iridio (Ir), lo 
que lo hace económicamente inviable. Los investigadores están explorando activamente el desarrollo de 
catalizadores en forma de aleaciones metálicas para abordar este desafío. En el campo de la investigación de la 
catálisis por electrólisis del agua, los principales catalizadores bajo escrutinio son el iridio, el rutenio (Ru) y el osmio 
(Os). El iridio, a pesar de su alta estabilidad, muestra baja actividad y tiene un precio elevado. Por el contrario, el 
rutenio muestra una actividad encomiable y es una opción más rentable en comparación con el iridio, aunque carece 
del mismo nivel de estabilidad. El osmio, por otro lado, se disuelve fácilmente en diversas condiciones 
electroquímicas, lo que lleva a la formación de nanoestructuras con una superficie activa electroquímica expandida, 
mejorando así la actividad geométrica.  
La Crónica, 121123, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/avances-electrolisis-agua-producir-hidrogeno-verde.html 
 
 
 


